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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO  
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES  
 
METE EL PIE EL IEEQ A INDEPENDIENTES 
Por Guillermo González Hudson 
Sin previo aviso, con el proceso electoral en marca y los registros de los candidatos ya aprobados, el IEEQ modificó, 
con fecha 30 de octubre, el calendario de un proceso electoral que había iniciado el 1 de septiembre, es decir, 2 
meses después, y cambió las reglas del juego para los ciudadanos que aspiran a una candidatura independiente, lo 
que ha sido visto como un intento por complicar su participación. Y es que, de un día para otro, el organismo 
electoral queretano que preside Gerardo Romero Altamirano determinó que los aspirantes a candidatos 
independientes cuya manifestación de intensión haya sido aprobada por el IEEQ no podrán solicitar las firmas de 
respaldo ciudadano para alcanzar el grado de candidatos en las fechas que ellos habían propuesto sino cuando el 
instituto se los determine. En la convocatoria emitida el 18 de septiembre, el IEEQ estableció que los aspirantes 
tendrían 30 días para recolectar las firmas de adhesión necesarias a sus candidaturas y serían, según el punto 
Cuarto fracción IX, los propios aspirantes quienes señalarían el tiempo para ello, siempre que se mantuviera 
dentro del periodo comprendido entre el 24 de octubre de 2017 y el 6 de febrero de 2018. Sin embargo, cuando los 
aspirantes esperaban que las autoridades electorales les dieran el banderazo de salida para la recolección del 
respaldo ciudadano, lo que recibieron fue un aviso de que nadie se moviera hasta el 8 de enero de 2018, ya que 
hasta ese día podrían empezar a realizar la recolección de las firmas y tendrían hasta el 6 de febrero para alcanzar 
el número solicitado según el cargo al que aspiren. La comunicación del IEEQ se ampara en la resolución 
INE/CG386/2017, acuerdo INE/CG478/2017 emitido por el INE, bajo el argumento de la necesidad de 
homologar  los tiempos con el periodo de precampañas en el que los partidos políticos desahogarán los procesos 
internos de selección de candidatos, y que es del 13 de enero al 11 de febrero de 2018. Esto impide que los 
aspirantes a candidatos independientes puedan hacer cualquier tipo de proselitismo durante casi 3 meses desde la 
aceptación de su manifestación de intensión por parte del IEEQ, como se señala en el artículo 24 fracciones IV, V, 
VIII y X de los Lineamientos para el Registro de Candidaturas Independientes en el Proceso Electoral Ordinario 
2017-2018, aprobados por el Consejo general del IEEQ y vigentes. Consultada al respecto, Alicia Colchado Ariza, 
aspirante a candidata independiente a diputada local por el Distrito I, señaló que este giro inesperado evidencia 
que las reglas del juego para los independientes son totalmente inequitativas y es una forma de decir que en 
México hay democracia, pero las reglas para practicarla sólo benefician a los más poderosos y grandes. "Siento que 
sí hay una idea muy clara para complicar la participación ciudadana directa… esto es motivo, incluso, de 
impugnación". Y cómo no, si con el proceso electoral en marcha, el 30 de octubre, el IEEQ determinó cambiar el 
calendario electoral. Y mientras los aspirantes a candidatos independientes son obligados al ostracismo, los 
partidos políticos y sus militantes mantienen una cada vez más intensa actividad proselitista. Gustavo Buenrostro 
Días, quien preside a la organización ciudadana “Por Querétaro Todo” desde la cual se impulsan las aspiraciones de 
varios ciudadanos que desean alcanzar una candidatura por la vía independiente para el próximo proceso 
electoral, señaló que los ciudadanos que buscan este tipo de figura para participar electoralmente están indefensos 
ante los actos de la autoridad porque no cuentan con representación ante el organismo electoral. “Están sujetos a 
lo que decida el órgano electoral y esto provoca un abuso, provoca arbitrariedad y en el tema del plazo se 
homologaba el plazo de las precampañas de los partidos políticos del 8 de enero al 6 de febrero, pero se pierde de 
vista que el proyecto personal se ve afectado gravemente, también influye el hecho de que te vas a enfrentar a las 
precampañas que son campañas disfrazadas  de los partidos políticos y los aspirantes a candidaturas 
independientes no cuentan ni con los recursos ni con la infraestructura para hacerles frente”. (EQNO, 9)   
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
LLAMA OBISPO ARMENDÁRIZ A SUFRAGAR POR LO MEJOR 
El obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, llamó a la población a votar “en favor de lo mejor y de lo que 
le conviene al pueblo” en el próximo proceso electoral de 2018. “Lo que tenemos que hacer es por un lado invitar a 
la población a que emita su sufragio en favor de lo mejor, en favor de lo que le conviene al pueblo”, exhortó. Agregó 
que la ciudadanía y las familias mexicanas deben analizar qué propuesta será más conveniente, sobre todo para 
sus hijos. “Se tienen que preguntar cuál es el gobierno que le conviene a México, no solamente para tener más 
cosas, más empleos, sino también hacer un discernimiento serio antes de emitir el voto de qué es lo que le 
conviene para sus hijos, para la familia y para lo social”, manifestó el sacerdote. Indicó que desde el punto de vista 
de la Iglesia Católica no le conviene a la comunidad mexicana propiciar el aborto, ni tampoco los matrimonios 
igualitarios. “De ninguna manera, quien sea que propicie el aborto no estamos de acuerdo, estamos a favor de la 
vida y creo que la mayoría de nuestro pueblo en México está a favor de la vida, a favor de la educación, a favor de 
un matrimonio natural”, sostuvo. Armendáriz Jiménez pidió a los aspirantes a un cargo de elección popular en 
2018, decir la verdad sobre sus propuestas de campaña, pues recalcó que deben ser sensibles ante la sociedad. (CQ 
6, N 5, EUQ 8) 
 
OBISPO PIDE VOTAR CONTRA LOS ABORTISTAS 
Por Patricia López 
El obispo Faustino Armendáriz Jiménez pidió a la población reflexionar sobre qué le conviene a México antes de 
emitir su voto en la siguiente elección y abundó que entre lo que “no le conviene a la comunidad mexicana” se 
encuentra “seguir propiciando el aborto, sea quien lo propicie no estamos de acuerdo, estamos a favor de la vida, 
estamos a favor de la educación, estamos a favor no de una tradición, sino de un matrimonio natural”. Al ser 
cuestionado sobre las preferencias electorales de los ciudadanos, pidió a todos los gobiernos actuales a los que les 
queda un año de administración, como la presidencia de la República que está por concluir, que se pongan a 
trabajar por México, sobre todo frente a la vulnerabilidad en la que se encuentran muchas personas tras los sismos 
de septiembre pasado y en otros temas que le interesan a la población. (DQ, 6) 
 
PIDE FRENTE POLÍTICO NACIONAL DE MUJERES LEGISLAR CONTRA VIOLENCIA DE GÉNERO EN 
QUERÉTARO  
Por Miguel Ángel Miguel 
El Frente Político Nacional de Mujeres en Querétaro, a través de su presidenta Josefina Meza Espinosa, señaló en 
rueda de prensa en San Juan del Río que actualmente se vive en una sociedad machista y violenta, que se debe a 
una cultura misógina y patriarcal que hay que derrumbar. Por lo que aseguró que el estado debe de visualizarla, 
reconocerla y atender la violencia hacia las mujeres para prevenirla, sancionarla y erradicarla. (ADN) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
ASPIRANTES COMUNES, OPCIÓN DEL ALBIAZUL  
Por Hilda Navarro 
Acción Nacional analiza formar candidaturas comunes con el PRD y Movimiento Ciudadano para contender en las 
elecciones de 2018, informó el presidente estatal del blanquiazul, José Luis Báez Guerrero. Así será el esquema que 
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adoptará Acción Nacional en la entidad, debido a que es difícil para el partido formar en el estado una coalición 
total con el PRD y con Movimiento Ciudadano, tal y como está pasando a nivel nacional con el Frente Amplio 
Ciudadano. Báez dijo que falta cinco meses para definirse. (CQ, 1) 
 
TIENE MEJORES GOBERNADORES EL ALBIAZUL  
Siete gobernadores del PAN y 3 del PRI encabezan el Top Ten de los Mandatarios mejor evaluados en su gobierno, 
según la encuesta en Facebook realizada por México Elige para SDPnoticias. En el ejercicio estadístico, se consultó 
a 12 mil 152 mexicanos mayores de 17 años con acceso a Facebook, el Mandatario con los mayores niveles de 
aprobación, el panista, Francisco Domínguez, Gobernador de Querétaro, con 74%. El segundo lugar, es para el 
también panista, Antonio Echeverría, Gobernador de Nayarit, con 61%, seguido del también blanquiazul, José 
Rosas Aispuro, Gobernador de Durango, con 60%. El cuarto lugar lo ocupa el Mandatario guanajuatense, Miguel 
Márquez Márquez. El resto de la lista, la completan los priístas, Rolando Zapata y Claudia Pavlovich, seguidos de 
Francisco García Cabeza de Vaca, Martín Orozco, Omar Fayad y José Antonio Gali. (Diario Cambio) 
 
PRI 
 
APOYARÁ A MAURICIO ORTIZ PROAL Y AL PROYECTO QUE ENCABECE RUMBO AL 2018, ASEGURA MARÍA 
ALEMÁN  
Por Karen Munguía 
De cara a las elecciones del 2018, uno de los proyectos que apoyará María Alemán Muñoz Castillo, diputada local, 
es el que encabece Mauricio Ortiz Proal, actual legislador y ex secretario de Gobierno del municipio de Querétaro. 
Entrevistada sobre el proceso electoral 2017-2018, Muñoz Castillo comentó que en el PRI existen perfiles como el 
de Ortiz Proal que “valen la pena”, por lo que aseguró que, al no participar por algún cargo en 2018, apoyará a los 
proyectos que merecen los queretanos, como el de Mauricio Ortiz Proal.  (CI) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CERO DEUDA: MARCOS 
Por Verónica Ruiz 
Marcos Aguilar Vega, Presidente Municipal de Querétaro, anunció que gracias a las finanzas sanas que logró su 
gobierno, fue liquidada la deuda pública que ascendía a más de 173 mdp. (DQ, principal) 
 
EUQ: LA CAPITAL, 100% LIBRE DE DEUDA: AGUILAR VEGA 
Por Alma Gómez 
El municipio de Querétaro liquidó de manera anticipada un crédito con BBVA Bancomer por 173 mdp, que vencía 
en julio de 2019, informó Marcos Aguilar Vega, Presidente Municipal de Querétaro. (EUQ, principal) 
 
AM: SUBE $8 SALARIO MÍNIMO, ¿PARA QUÉ ALCANZA? 
Por Axcel Luengas 
Un incremento de 8 pesos al salario mínimo fue aprobado por la Comisión Nacional de Salarios Mínimos 
(Conasami). (AM, principal) 
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N: QUERÉTARO SIN DEUDA 
Por Diego Rivera 
La capital del estado logró su autonomía financiera, anunció Marcos Aguilar Vega, Presidente Municipal de 
Querétaro, al informar que el pasado 17 de noviembre decidió liquidar toda la deuda a largo plazo de la 
administración: “nadie podrá argumentar desde ninguna posición política que en materia de manejo de recursos 
en Querétaro lo estamos haciendo mal”. (N, principal) 
 
CQRO: MAV ANUNCIA PAGO DE DEUDA PÚBLICA A LARGO PLAZO 
Los 173 mdp de deuda pública a largo plazo que tenía el municipio de Querétaro fueron liquidados el pasado 17 de 
noviembre; además de que en la capital se implementarán el Fondo de Contingencias y un Banco de Proyectos, 
cuya finalidad será atender situaciones de emergencia y resguardar los proyectos estratégicos para ejecutarlos en 
las siguientes administraciones, respectivamente. (CQRO, principal) 
 
PA: PAGA MAV LA DEUDA DE PANCHO DOMÍNGUEZ 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Cinco años después de que el entonces alcalde Francisco Domínguez Servién endeudara al municipio de Querétaro 
con 430 mdp en el periodo 2009-2012, la deuda ha terminado de pagarse. Con los 173 mdp que aplicó el gobierno 
de Marcos Aguilar Vega el pasado 17 de noviembre y 224 millones que se pagaron en la administración 2012-
2015, finalmente la deuda de la capital quedó en ceros. (PA, principal) 
 
CQ: REGISTRA QROBÚS FUGA FINANCIERA 
Por Andrea Martínez 
Durante los primeros 10 días de operación de la primera fase del Sistema de Transporte Público Metropolitano, la 
empresa móvil Qrobús registró una fuga de dinero por un millón 780 mil pesos, reveló el concesionario e 
integrante de esta empresa, Francisco Zubieta. (CQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO, DE LOS TRES ESTADOS CON MAYOR CRECIMIENTO ECONÓMICO A NIVEL NACIONAL, CON EL 
8.7% ANUAL  
En el marco de la firma del convenio de coordinación para la ejecución de acciones en materia de formalización del 
empleo; al que el gobernador Francisco Domínguez Sevién, acudió como testigo; el presidente Enrique Peña Nieto 
reconoció el desarrollo económico que ha tenido Querétaro, el cual ronda el 8.7% anual; y lo coloca como uno de 
los tres estados a nivel nacional con mayor crecimiento. Querétaro, es un estado sumamente atractivo para los 
inversionistas nacionales y extranjeros, principalmente de los ramos aeronáutico y automotriz; lo que también ha 
detonado la creación de empleo en la entidad. Los cuales van desde trabajos, en donde se piden los niveles básicos 
de educación, hasta mano de obra especializada en distintos rubros, principalmente en ingenierías. (CQRO, AM, 
EUQ, N) 
 
SECRETARIO DE GOBIERNO ENTREGÓ VEHÍCULOS A PERSONAL DE REGISTRO PÚBLICO  
Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, encabezó la entrega de seis vehículos a personal del Registro 
Público de la Propiedad y del Comercio, con lo cual se espera lograr una atención más oportuna a las 
subdirecciones foráneas. Atendiendo a la indicación del gobernador, el Registro Público de la Propiedad y del 
Comercio en Querétaro opera bajo estándares internacionales de calidad y de seguridad de la información, con la 
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finalidad de brindar un servicio honesto, oportuno y veraz que satisfaga las necesidades y expectativas de los 
usuarios, además que salvaguarda la confidencialidad, integridad y disponibilidad de la información necesaria para 
brindar un óptimo servicio. (AM) 
 
URGE PANCHO A SANCIONES EJEMPLARES EN QROBÚS  
Por Iris Mayumi 
El gobernador Francisco Domínguez Servién consideró necesario que se publique la nueva Ley de Tránsito en 
menos de 30 días, para sancionar de forma ejemplar a quienes dañen la infraestructura del nuevo sistema de 
transporte Qrobús e invadan el carril confinado, esto luego de que el pasado 18 de noviembre un automovilista 
chocó y dañó las instalaciones de la estación Tecnológico del Eje Constitución 1917. (DQ) 
 
QUERÉTARO, DE LOS QUE MÁS EMPLEOS CREA, AVALA IMSS  
El gobernador Francisco Domínguez Servién participó como testigo en la firma de convenio de coordinación para 
la ejecución de acciones en materia de formalización del empleo. En dicho evento, el director general del IMSS, 
Mikel Arriola Peñalosa, destacó a Querétaro como uno de los tres estados con mayor crecimiento en generación de 
empleos con un 8.7% en octubre.  (DQ, 1) 
 
PANCHO NIEGA DAÑOS A FACHADA DE PALACIO  
Por Iris Mayumi 
El trabajo de mantenimiento que se realizaba en Palacio de Gobierno no dañó el inmueble, afirmó el gobernador 
del estado, Francisco Domínguez Servién, quien confirmó que la clausura de las obras por parte del INAH se debió 
al raspado de muros que se hizo, tras encontrarse un problema de humedad. (DQ) 
 
REALIZARÁ SEJUVE RECLUTAMIENTO MASIVO EL 23 DE NOVIEMBRE  
La SEJUVE en alianza con Vips y Cinépolis Querétaro, extienden la invitación a los jóvenes para asistir al 
reclutamiento masivo, el cual se efectuará este jueves 23 de noviembre en la Casa del Emprendedor Poder Joven, 
ubicada en Ejército Republicano s/n Colonia Barrio la Cruz, en un horario de 9:00 a 14:00 horas. (AM) 
 
FALTAN PSICÓLOGOS ESPECIALISTAS EN ADICCIONES: CECA  
En Querétaro existe un déficit de psicólogos especializados en adicciones, señaló Guillermo Tamborrel Suárez, 
titular del CECA, quien recordó que en Querétaro esta problemática está muy por encima de la media nacional. 
Señaló que también hacen falta herramientas para tratamientos más eficientes, situación que están trabajando 
desde el inicio de la actual administración. (AM, EUQ) 
 
ALBERGARÁ QUERÉTARO XIII CONGRESO INTERNACIONAL DE EDUCACIÓN 5.0 “EL HOMBRE DIGITAL EN 
BUSCA DE SENTIDO”  
Querétaro será sede del XIII Congreso Internacional de Educación 5.0 “El hombre digital en busca de sentido” del 
23 al 24 de noviembre en el Querétaro Centro de Congresos. Durante su intervención, Alfredo Botello Montes, 
Secretario de Educación, indicó que esperan un aforo de dos mil personas, además de que el evento es convocado 
por la Confederación Nacional de Escuelas Particulares, COPARMEX Querétaro, Diócesis de Querétaro, la 
Federación de Escuelas Particulares del Estado de Querétaro y la SEDEQ. (CQRO, EUQ, N, DQ) 
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RENUEVAN EL CONSEJO OFEQ, DEJA ATRÁS PROBLEMA ECONÓMICO  
Por Rubén Pacheco 
Paulina Aguado, Secretaría de Cultura, dio a conocer la renovación del Consejo de Administración de la Orquesta 
Filarmónica del Estado de Querétaro (OFEQ), cuyo presidente es Rolando García Ortíz, asimismo, aseguró que los 
problemas de la agrupación ya fueron superados. (N) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CINCO DE LOS 18 MUNICIPIOS TIENEN DEUDA PÚBLICA  
Por Marco Estrada 
De acuerdo con el Sistema de Alertas de la ESFE, en Querétaro, cinco de los 18 municipios tienen deuda pública 
vigente; sin embargo, el diputado Eric Salas González, presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto, 
aseguró que sería “muy difı́cil” aprobar un endeudamiento de cara al último año de administración. (AM) 
 
INTERESA AL PRI MESA DIRECTIVA DEL CONGRESO 
Por Patricia López 
El grupo legislativo del PRI analiza la posibilidad de hacer una nueva propuesta para ocupar la Mesa directiva de la 
legislatura local, aunque hasta el momento no hay pláticas con el grupo mayoritario del PAN, sobre la elección de 
quien dirija este órgano de dirección. De acuerdo con el presidente del grupo legislativo del PRI, Mauricio Ortiz 
Proal, no hay restricciones en el tema y se promueve llegar a un acuerdo en el que se tenga un consenso de todas 
las fracciones y grupos parlamentarios, aunque hasta ahora no hay diputados del tricolor que manifestaran su 
interés por presidir la Mesa. (DQ, 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
CREARÁ MUNICIPIO EL FONDO DE CONTINGENCIAS  
El Fondo de Contingencias que creará el gobierno municipal de Querétaro, estará considerado en el decreto de 
presupuesto del 2018, informó el secretario de Finanzas municipal, Rubén Álvarez Lacuma. El funcionario indicó 
además que están preparando un reglamento municipal y un fideicomiso para proteger la inversión inicial de 30 
mdp que tendrá el Fondo de Contingencias. (DQ, CQ) 
 
BALACERA EN QUERÉTARO, ASALTANTES SE ENFRENTAN A POLICÍA TRAS ROBAR CUENTAHABIENTE; HAY 
UN HERIDO  
Tras asaltar a un cuentahabiente, varios delincuentes protagonizaron una balacera y persecución con la policía; en 
la refriega fue herido uno de los delincuentes y otros dos lograron irse a la fuga con el botín en la mano. (DQ, N) 
 
CLAUSURAN DESARROLLO DE TRES TORRES DE DEPARTAMENTOS  
La PROFEPA clausuró un predio ubicado en el Municipio de Querétaro, Qro., en donde se pretende construir tres 
torres de 22 pisos cada una que albergarán en total 246 departamentos. Personal de la dependencia realizó visitas 
de inspección, quienes detectaron que se llevaba a cabo la remoción de vegetación forestal característica de 
matorral xerófilo, afectando una superficie de 23,000 metros cuadrados. (CQRO, N, CQ) 
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DÉFICIT DE POLICÍAS ES EL MAYOR PROBLEMA EN SJR  
Por Gaby Hernández 
El problema más grave en materia de seguridad para San Juan del Río es el déficit de policías en la corporación 
municipal, debido aunque carece de al menor 30% de los oficiales que se requieren para dar cobertura a la 
población, según un reporte más reciente presentado por la SSPM, dijo el regidor Marcelo Lara Sánchez. (CQ) 
 
PIDEN AMPARO 11 ESTACIONAMIENTOS  
Por Verónica Ruiz 
El secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro, Manuel Velázquez Pegueros, informó que actualmente 11 de 
los 25 estacionamientos vinculados a plazas comerciales, interpusieron un amparo contra el Reglamento de 
Estacionamientos. “Son once (tiene un amparo), estamos hablando de 25, once que han planteado su medio de 
defensa en ese sentido”, dijo el funcionario, quien aseguró que hasta ahora ninguno de los amparos interpuestos se 
ha resuelto. (DQ) 
 
NECESARIO, SEGUNDA ZONA METROPOLITANA: RODRÍGUEZ  
Por Marco Estrada 
Los presidentes municipales de San Juan del Río y Tequisquiapan deben ponerse a trabajar para completar el 
desarrollo urbano que se requiere para obtener el nombramiento de segunda zona metropolitana, aseguró la 
diputada sanjuanense Yolanda Josefina Rodrı́guez Otero. (AM) 
 
MANTIENE PLANTÓN MÓVIL EN PLAZA DE ARMAS  
Por Andrea Martínez 
La organización Antorcha Campesina mantiene un plantón “móvil” en Plaza de Armas, para exigir al Gobierno del 
Estado la ejecución de 98 mdp en diversas obras en los municipios. La responsable del trabajo de Antorcha 
Campesina en el municipio de Querétaro, Rosa María Morales, advirtió que ese recurso gestionado por esta 
organización, se perderá si no se ejecuta antes de finalizar 2017. (CQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EN PRIMEROS 10 DÍAS DE OPERACIÓN, CONCESIONARIOS DE QROBÚS REGISTRARON FUGAS DE MÁS DE 1 
MILLÓN 700 MIL PESOS  
Un millón 780 mil pesos han registrado en “fugas” los concesionarios de Qrobús en los primeros 10 días de la 
puesta en operación del sistema del transporte, declaró Francisco Zubieta Méndez, concesionario de Qrobús. 
Agregó que están haciendo una revisión junto con el IQT para saber cuál fue la razón por la que se perdió el dinero, 
si por los operadores que no liquidaron o un problema tecnológico, además que el Instituto solo es regulador y no 
podría pagar las “fugas“. (EUQ, CQ, AM, DQ) 
 
VENTAS EN BUEN FIN CRECEN ENTRE 20% Y 30%  
Las ventas por el Buen Fin en Querétaro aumentaron entre 20 y 30% con relación al año pasado, señaló Gerardo de 
la Garza Pedraza, presidente de la Canaco. “Todavía no tenemos el dato final. Se había pronosticado un aumento de 
10% respecto a 2016, pero se duplicó. Hubo muy buena respuesta de parte de los consumidores”, refirió. (EUQ, 
DQ) 
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CRECE EN LA ENTIDAD EL CRÉDITO AL CONSUMO Y A LA EMPRESA  
Por Laura Banda 
A doble dígito el crédito en el estado de Querétaro durante el presente año, siendo el crédito al consumo y a la 
empresa los de mayor demanda. Informó lo anterior el presidente del Centro Bancario en la entidad, Enrique Arce 
González, al destacar el dinamismo de la economía. Dijo que si bien a nivel nacional la economía se prevé crecerá 
alrededor del 2% al cierre del 2017, en la entidad el dinamismo es mayor, condición que se ve reflejada en el 
movimiento bancario superior al 10%. (DQ) 
 
INVESTIGA FISCALÍA ROBO A CUENTAHABIENTE  
El Subsecretario de Seguridad Ciudadana, Ángel Rangel Nieves, informó que la FGE ya inició la investigación por el 
robo registrado a un cuentahabiente sobre Bernardo Quintana, para dar con el paradero de dos involucrados más 
en el ilícito que lograron escapar. (PA, CQ) 
 
PRESIDIRÁ DARÍO MALPICA COMITÉ DEL SEA EN 2018  
Por Francisco Velázquez 
A partir de junio del próximo año, el actual presidente de la Coparmex en Querétaro, Darío Malpica Basurto, 
presidirá el Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA), cargo que actualmente 
desempeña Pablo Reynoso Mendoza. (CQRO) 
 
149 ASESINATOS EN 10 MESES  
Por Alfonso García 
Al igual que en todo el país, para Querétaro, este 2017 ha rebasado la mayor cifra de homicidios dolosos 
registrados en los últimos años. Con cierre del 31 de octubre, restando dos meses para que concluya el año, la FGE 
contabilizaba 149 muertes dolosas en el estado, rebasando ya con diez el mayor número que se había registrado 
en el 2015. (N) 
 
QUIERE DIÓCESIS CONSTRUIR CENTROS COMUNITARIOS  
El Obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, compartió la intención de la Diócesis queretana por 
construir centros comunitarios en zonas marginadas de la capital. La intención, anticipó el prelado, es que se 
puedan financiar espacios para evangelizar a jóvenes y familias derivado de las contribuciones de los feligreses, a 
través del diezmo. Armendáriz adelantó que el objetivo es abrir centros comunitarios que se conviertan en 
templos, así como centros juveniles para atender a más personas en zonas de difícil acceso. (AM) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
El alumno supera al maestro. Nos cuentan que al diputado federal panista Armando Rivera Castillejos no lo 
calienta ni el sol. Nos recuerdan que en el periodo en que fue alcalde de la capital del estado, allá por el 2004, se 
adquirió un crédito por 400 mdp que parecía impagable. Pero ayer el edil MAV, hoy tan criticado por Rivera a 
pesar de que en el pasado don Marcos fue su discípulo político, anunció que con 20 meses de anticipación se 
liquidó este empréstito. Además, nos comentan que, paradójicamente, el actual secretario de Finanzas, Rubén 
Álvarez Lacuma —que diseñó el plan de pago de dicho pasivo que se tenía con BBVA Bancomer— también estaba 
al frente de la tesorería municipal cuando se contrajo el endeudamiento. Humo blanco en la OFEQ. Nos cuentan 
que en los últimos días se había visto muy seguido al panista Rolando García Ortiz, ex presidente municipal de 
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Querétaro, en las oficinas de la Secretaría de Cultura, y la razón es que ahora es el presidente de la Orquesta 
Filarmónica del Estado de Querétaro (OFEQ), por lo que el día de hoy será presentado a la prensa en el Teatro 
Metropolitano. Nos platican que don Rolando llega a ocupar el puesto de Alberto Jo. Echazarreta, quien con su 
llamada Operación Cicatriz trata de sacar a flote a la Filarmónica, tras la salida del director titular, José Guadalupe 
Flores, quien dejó en problemas financieros a la agrupación. Simbólica entrega. Nos cuentan que el diputado local 
panista Eric Salas González estaba tan emocionado con la aprobación en comisiones de la iniciativa que reforma la 
Ley del Deporte en el estado de Querétaro, que quiso meter a más de 25 atletas a la pequeña sala Josefa Vergara de 
la Legislatura local. En el lugar, nos platican, se realizó la reunión de los legisladores para entregar 
reconocimientos, pero al final, Nos comentan, uno de sus asistentes le susurró al oído y le dijo que no cabían tantas 
personas. La reflexión del legislador se hizo presente y al final únicamente pasaron a la sala 12 deportistas a la 
simbólica ceremonia. (EUQ, 2) 
 
ASTERISCOS  
CONFUSIÓN. Clemente Pérez González, líder del Movimiento Antorchista en Pedro Escobedo, dijo que comenzarıán 
a difundir volantes con sus demandas en el estado de Puebla, cuando se refería a Querétaro. Al señalarle el error, 
respondió que el Movimiento Antorchista es más fuerte en ese estado, por lo que luego confundía las dos 
entidades. Esperamos que la confusión prevalezca la próxima vez que organicen una marcha. SEGURO. 
Autoridades municipales de Corregidora insisten en destacar la inversión realizada en seguridad pública. Ayer, el 
director de Protección Civil comentó que por la planta de Toyota en Celaya, se espera la llegada de un importante 
número de ciudadanos japoneses al municipio el próximo año, ya que uno de los aspectos en los que más se fijan es 
en la seguridad. ¿CAMPAÑA? Muy activo ha estado el diputado Hugo Cabrera. Ayer entregó equipo de 
videovigilancia en los mercados de las colonias Presidentes y Lázaro Cárdenas, de la capital del estado. Afirma que 
estas acciones buscan “acercarlo a la ciudadanı́a y conocer sus inquietudes”. Lo que no queda claro es la relación 
que tienen estas actividades con el trabajo legislativo. Luego porque dicen que andan en campaña. (AM, 1 y 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Sin lugar a dudas, la sociedad en general espera que sus gobernantes administren los recursos públicos, tal y como 
ordena el marco jurídico: con base en los principios de legalidad, honestidad, eficacia, eficiencia, economía, 
racionalidad, austeridad, transparencia, control y rendición de cuentas; por ello, el anuncio que ayer hizo MAV de 
haber liquidado la deuda pública del municipio -que ascendía a 173 mdp- es una buena noticia para los habitantes 
de la capital. Poco usual resulta ver a un jerarca de la iglesia en una oficina pública, presidiendo una rueda de 
prensa; por lo que no dejó de sorprender a los periodistas que ayer estuviera presente el Obispo de Querétaro, 
Faustino Armendáriz Jiménez, en las instalaciones de la Secretaría de Educación, acompañando a su titular Alfredo 
Botello Montes en el anuncio del XIII Congreso Internacional de Educación 5.0 ‘El hombre digital en busca de 
sentido’ 2017… Una mala y una buena… Luego de que un grupo de presuntos asaltantes sustrajo ayer el dinero a 
un cuentahabiente que circulaba por Bulevar Bernardo Quintana, y que depositaría en una institución bancaria; 
elementos de la Policía Estatal (PoEs) detuvieron a uno de los posibles responsables que se movilizaba en una 
motocicleta luego de dispararle. (CQRO) 
 
MAYOR PRESUPUESTO A LA UAQ  
Por Adolfo Camacho 
Las y los jóvenes mexicanos tienen derecho a contar con una excelente educación para hacer frente al panorama 
desafiante que representa a la actualidad. Debemos tener claro que de la educación dependen muchos de los 
avances o retrocesos que podamos tener como sociedad. Además de que es de gran importancia para el cuidado 
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del tejido social y brindarle a los jóvenes herramientas para un mejor porvenir. En días pasados las y los jóvenes 
de la UAQ iniciaron el movimiento “Yo por la UAQ”, el cual busca reunir firmas para respaldar la solicitud de mayor 
presupuesto para la máxima casa de estudios. El en el PRD nos manifestamos a favor de esta iniciativa porque 
somos conscientes de que la UAQ necesita más recursos. Nuestro estado necesita afrontar el reto de avanzar en 
materia de educación al ritmo que requiere el desarrollo económico, el crecimiento poblacional y los nuevos 
escenarios de competitividad en cuestión de ciencia y tecnología. (...) (EUQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
DESPEDIDA. Tanto que insiste en que él no es político y hasta se pone de juez calificando los patrimonios ajenos, 
pero Darío Malpica cada vez se parece más a esos personajes que pone bajo la lupa. Y es que vaya coraje que pasó 
el aún mandamás de Coparmex por culpa de su “community manager”, quien el lunes mandó al carajo su trabajo 
dándole un toque pornográfico a las cuentas del muy mochilongo gremio patronal queretano. HUMOR. Mención 
aparte merece la consultora en comunicación consentida del sexenio, María Villalobos, quien como dice una cosa 
dice otra, felicitando primero en twitter a Marcos Aguilar por el logro de tener el primer municipio del país sin 
deuda pública, para a continuación publicar un “meme” donde López Obrador pide “una caguama pa’ el alcalde de 
Querétaro… Esa deuda no la paga ni Obama”. Y en pleno martes después de “puente”. (DQ, 1) 
 
EXPEDIENTE Q “CERO” 
Por Adán Olvera 
Ayer el presidente municipal de Querétaro, convocó a diferentes personalidades de la sociedad civil, presidentes 
de cámaras empresariales, de colegios de profesionistas, colaboradores y medios de comunicación. Habría un 
anuncio que se mantenía con mucho sigilo y solamente se sabía que era algo que tenía que ver con las finanzas del 
municipio de Querétaro, nadie imaginaba que Marcos Aguilar, anunciaría la liquidación de los 173 millones de 
pesos de deuda pública que tenía el municipio a largo plazo. Deuda que había ido en aumento desde la 
administración de Armando Rivera y que en la administración pasada también había sido atendida de manera 
importante; en el tercer año de gobierno de Marcos Aguilar, y con el futuro político incierto pero siendo un activo 
importante de su partido, el alcalde anuncia que   se realizó el pago total de la deuda pública del municipio, además 
de la implementación dos iniciativas importantes como es la creación del Fondo de Contingencias y Banco de 
Proyectos. Según los responsables de las finanzas municipales el pago total de la deuda a largo plazo no afectará 
las finanzas del municipio de Querétaro y le permitirá a las autoridades seguir con proyectos de obra pública y el 
correcto funcionamiento de la burocracia del municipio queretano. El punto aquí a resaltar es el andar de Marcos 
Aguilar, que sigue dando “golpes” importantes para afianzar su trabajo, el futuro político electoral del alcalde no 
podrá ser condicionado por su partido a la hora de presentar los pro y los contras de una candidatura del 
obstinado alcalde que no descansa un solo día para buscar sus objetivos; luces y sombras marcan la administración 
de Aguilar, nadie puede decir que se cuidó las espaldas y que no tomó decisiones para cuidar su imagen y valorar 
el costo político. Tremenda es la decisión que tendrán que tomar en las cúpulas de Acción Nacional, a la hora de 
repartir candidaturas y a la hora de entrar en las negociaciones, el caso de Marcos Aguilar, debe de tener nerviosos 
a muchos porque de no trabajar no lo pueden señalar. El cuestionamiento es ¿Dónde será un activo importante 
Marcos Aguilar? ¿Cómo venderá su imagen el Alcalde?  ¿Senado o reelección? El tiempo sigue corriendo. DE 
REBOTE. El responsable de giras en el municipio de Corregidora, tendrá que regresar a la primaria después de su 
error de 100 años, por la mampara en el evento de  desfile conmemorativo por el inicio de la Revolución Mexicana, 
una espantosa equis por jumento. (DQ, 9) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
MÁS HA TIRADO A LA CALLE 
Más que el pago de deudas, que en nada mejoran nuestra calidad de vida, los queretanos exigimos seguridad y 
mejor movilidad, temas extraviados en la presenta administración. Más ha gastado y dilapidado el alcalde 
vendedor MARCOS AGUILAR VEGA en obras innecesarias, angostamiento de galles, ampliación de banquetas para 
los anuncios y otras jugosas inversiones. Agua de la capital, huele mal. (PA, 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
ANTORCHISTAS NO LEVANTARÁN PLANTÓN. El Querétaro real: Sabino. Que primero cumpla Pancho sus 
compromisos. Mauricio Kuri echó otro grito, a sus secretarios. Unen proyectos El Bronco y Osejo en Querétaro. 
Marcos es un mal presidente pero muy pagador. Amachados. Jerónimo Gurrola Grave rechazó la propuesta de los 
negociadores del Gobierno del Estado para levantar el plantón que mantiene Antorcha  Campesina frente a la Casa 
de la Corregidora desde el lunes 13 de este mes porque no creen en la palabra de Pancho Domínguez, al que 
acusan de haber “secuestrado” 93.8 millones de pesos de recursos federales para obras y servicios de las 
comunidades y colonias populares. Recordó el dirigente antorchista que ya en el mes de julio levantaron otro 
plantón, confiados en la mesa de negociaciones abierta en Sedesol México y en las pláticas sostenidas aquí con el 
mandatario estatal y los presidente municipales omisos, sin que hasta la fecha se haya avanzado en nada. “Primero 
que cumplan; sino aquí seguiremos”. Advirtió que los diputados federales antorchistas han conseguido otros 30 
millones de la Federación, pero no queremos que vayan a parar al cochinito de Pancho para las elecciones del 
2018. Recordó cómo batallaron con otro gobernador panista, Francisco Garrido Patrón, que encarceló antorchistas 
y tampoco atendió las demandas del movimiento. Ya los conocemos, advirtió Gurrola. También criticó la creciente 
inseguridad que daña a los queretanos. Todos los días hay robos y, contra lo que dice el gobierno, sí hay 
narcotráfico aquí, aunque el mandatario diga que los delincuentes no son de aquí y los capturan cuando van de 
paso. Se refirió también el líder antorchistas al fracaso del nuevo transporte metropolitano que Domínguez ofreció 
mejorar tras sabotear al anterior en contubernio con grupos de transportistas. Por eso, porque Pancho no cumple 
sus compromisos, Antorcha Campesina no levantará su plantón hasta que su gobierno aplique en obras y servicios 
los 93.8 millones “que tiene secuestrados”. Es más, van a hacer una megamarcha en la Ciudad de México para 
denunciar el fraude queretano. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- El Pueblito. Que fue muy comentada la 
celebración del lunes en Corregidora, recordando a los héroes de la Independencia en el 107 aniversario de la 
Revolución, poniendo las imágenes de Hidalgo, Josefa, Morelos y otros próceres, en lugar de las de Villa, Zapata y 
Madero. Que hasta hubo grito. El que les echó el alcalde Mauricio Kuri a sus colaboradores por ignorantes. Somos 
nada. -¡PREEEPAREN!- Suma. El precandidato independiente al gobierno capitalino, Luis Gabriel Osejo, comió ayer 
en el Presidente Intercontinental de la Ciudad de México con el aspirante independiente a la presidencia de 
México, Jaime Rodríguez. Acordaron seguir dialogando y una visita del también gobernador de Nuevo León a 
Querétaro en unos 15 días. Paso a paso. -¡AAAPUNTEN!- Sospechosismo. Santiago Creel reiteró que el PAN no irá a 
un proceso abierto para elegir candidato a la Presidencia. El Frente, dijo, debe postular al mejor posicionado del 
partido más fuerte de los tres. O sea: Ricardo Anaya. ¿Quién dijo que no se puede? -¡FUEGO!- Batea de babas. Con 
eso nos salió el alcalde Marcos Aguilar con su anunció de ayer, al informar que pagó la deuda de 173 millones de 
pesos. Más se ha gastado en obras y servicios desatinados. Por eso todos los del partido quieren que busque la 
reelección. Los del PRI, claro. ¡Porca miseria! (PA, 2) 
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